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年前出售一级加盟网点

春节前，快递网点和网点老板们的压力陡
然上升。北京商报记者了解到，一些快递企业
重要市场的一级网点开始出现转卖现象。在抖
音平台，一位快递从业者爆料称韵达河南公司
现面向三门峡市、台前县、濮阳市、焦作市、郑
州市区和济源市招一级加盟商。对此，一位韵
达河南公司的招商人员向记者回应属实。

“准确来说是转让。一级网点的业务覆盖
范围主要是焦作、郑州等市区。”该人员进一
步解释称，“例如焦作市区的日均进港件量在
3万左右，出港件量在2万左右，转让费三四百
万元也不一定能拿下，毕竟车辆、人员等资产
都是现有的。而郑州市区转让费1亿元也不一
定能谈拢。”

事实上，市面上的加盟制快递企业为了加
强网络的深度和广度，网络的结构通常以一级
网点、二级网点、末端驿站构成。其中，一级网
点的地位更具优势，业务覆盖区域更广，在政
策优惠、总部沟通上更有话语权。而二级网点
更靠近市场末端，需向一级网点交件、取件。

为何在这个节点重招河南核心市场的一
级加盟商？对此，韵达相关负责人向北京商报
记者回应称已了解该情况，正在进行核实。上
述招商工作人员则解释称， 是原有的一级加
盟商经营欠佳所致。 另一位知情的快递从业
人士向记者透露， 其矛盾核心在于总部罚款
问题。

从末端来看， 目前韵达拟转让的片区如
焦作市、 郑州市的末端快递网点还在正常运
作。据当地部分网点反馈，快递收派正常，春
节也有人员留守值班，但快递时效无法保证。
此外，也有焦作的网点提及“暂不清楚春节的
运营安排”。

这样的龃龉不仅出现在加盟商与快递总
部之间， 快递网点与末端驿站之间在春节前
也积累了些许怨怼。 据甘肃省陇南康县豆坝
镇豆坝村电子商务服务点的老板李三林讲
述，驿站承接了申通、圆通、极兔、安能物流和

德邦共五家快递公司的业务， 因上一级的网
点老板要将上述部分快递业务转让出去，导
致李三林不知向谁索要被拖欠款项。

“从2021年12月开始，上一级快递网点老
板便没有正常结算过货款，约2万元，此外还
有6000余元押金， 现在是靠着贷款在维持驿
站的正常运营， 也不再接入拖欠货款的快递
品牌的包裹。”李三林说。根据李三林提供的
欠款公司电话，北京商报记者进行数次拨打，
对方始终没有接听。 针对驿站被拖欠货款一
事，相关快递品牌的负责人也未作出解释，尚
处于了解事情进展的阶段。

回乡潮提前人力吃紧

除了资金压力和纠纷， 由于今年快递员
返乡回家的时间提前， 快递网点难招人的痛
点被放大。与此同时，多地快递时效难保证且

春节期间寄递费用将上涨， 许多消费者已经
在春节前买好商品， 又使得网点近日的件量
陡增。

江苏省淮安市盱眙县桂五镇的老李（化
名）已经开了两年驿站，每到年前，驿站快递
量就会明显增加，“村里的人怕过年时候快递
送不进来，都会提前一两周买齐东西”。

据老李讲述，目前自己开的兔喜生活超市
每天要负责处理400-500个包裹， 比2022年
12月多了近三成。从去年12月开始，驿站每天
都会收到要求配送上门的包裹，大多都是医药
品，包括血氧仪。但让老李犯难的是，今年员工
们都想回家过年， 乡镇也难招到短期的临时
工，现在驿站只剩下自己一个人扛着。要是忙
着送货，就没人看管驿站了。为了提高客户
拿件的效率， 老李与客户打完电话后便会提
前将包裹分拣出来，摆在显眼的位置。

“今年返乡的快递员很多，太多员工三年

没回家了，我们网点一共有七八十位快递员，
今年春节留下的有十人左右。”一位北京区县
的快递网点老板王杰（化名）向北京商报记者
介绍道，最近网点件量回升了20%，预计春节
的件量日均大致在一两千票左右， 件量处于
较低水平。

另一位北京快递网点的客服负责人也表
示，一些快递员在“阳康”后申请了离职，有10
名快递员在走工作交接的流程， 因此网点采
取临时工招聘来补足当前离职的人员，“人员
流动的提前也给了我们一个宝贵的‘窗口
期’，可以充分利用春节前的这段时间来找稳
定的人力资源，为春节后的工作做准备”。

网点与总部博弈利润

1月6日，在国新办举行的新闻发布会上，
据国家邮政局副局长陈凯介绍， 从2022年12

月中旬开始， 一些城市的部分分拨中心和营
业网点因为减员而无法正常作业， 导致一些
地区出现了快件积压和延迟。经过努力，目前
快递员上岗率已恢复至94.9%，积压件数量大
幅削减，快递服务正有序恢复。

快递企业也在设法平顺度过年关。 当前
顺丰、菜鸟等企业通过发放春节专项激励包、
整合网点区域资源等方式来缓解用工紧张。
据了解，顺丰已加紧提前人员招聘，并结合弹
性资源调配补充， 保障春节前一线快递员日
均35万人在岗。 而菜鸟预估留守人员在春节
不打烊期间单人额外获得补贴平均在2000元
左右。

“目前我们招募的都是临时工，按照票数
提成来协助送货。派费在4-8元/票，会根据每
个网点的情况单独制定， 比正常提成要高。”
一位资深快递从业者向北京商报记者说道，
近日企业件量有一个30%的短期增长， 但在
春节期间， 用户购物会减少。“用工短缺在年
前会有风险，但年后随着人们返回北京，用工
的风险就会下降。”

国家邮政局近日公布的一组数据显示，
春节假期为快递行业的淡季，2021年、2022年
春节假期7天平均单日业务量相当于全年平
均单日业务量的15%左右。

“春节我们会让快递员提前电联用户，
以投柜、自提的方式来派件，其次是委托同
行品牌的快递员帮忙进行同区域派送。”王
杰说道。

双壹咨询创始人龚福照向北京商报记者
指出，快递业缺人是常态，每到年底就会更加
明显，防疫政策放开后，2023年的趋势一定是
高质量发展，抬高快递员的收入才能招到人，
所以得提高派费。

此外， 龚福照还认为， 快递总部与网点
的利益也需要平衡，“一些企业的利润越来
越高，网点是否同样受益了？一个盘子里总
部拿得多，网点拿得少，总部利润过高不一
定是好事。如果双方关系拉得太紧，会有崩
盘的风险”。

北京商报记者 何倩 乔心怡

今年春节，快递网点压力陡增。近日，北京商报记者调查走访

了解到，众多快递品牌正在紧急招募一级加盟商，网点老板既要追

结被拖欠的货款，又希望在年前将网点脱手，快递总部与网点又因

罚款、业务转让等互相扯皮推诿。同时，快递员人力紧缺、年前包裹

量上涨等因素又进一步加剧了快递链路中网点、 驿站等各方的经

营压力。这个年关，快递企业该如何扛过去？

（数据来源：国家邮政局）
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借助科技改变软硬件配套

三里屯商圈携三里屯太古里项目登上了
全国示范智慧商圈、 智慧商店榜单， 这意味
着，这是北京首个智能商圈和商店。根据商务
部关于公布首批全国示范智慧商圈、 全国示
范智慧商店名单的通知显示， 北京市三里屯
商圈等12个商圈和三里屯太古里南区等16个
商店确认为“全国示范智慧商圈”和“全国示
范智慧商店”。

北京商报记者从三里屯太古里获悉，智
慧商圈不仅体现在三里屯太古里这一项目的
硬件装置上，在软性服务上更有体会。

例如，硬件装置上，三里屯太古里已实现
5G信号、WiFi信号全场覆盖。 同时在2021年
中旬，该项目引入了面积超400平方米、拥有L
型转角的裸眼3D大屏， 该屏幕会结合实时热
点，向三里屯的消费者呈现多元内容。

在软性服务上，科技解决了人力问题。“其
实，三里屯太古里的会员中心小程序可以为消
费者提供自助积分、停车缴费、积分换礼、代
客泊车等功能。”三里屯相关人员透露，相比
此前繁琐的人工手续， 现在消费者只需通过
手机便可完成多项操作。小程序的优化，不仅
提升了消费者体验，更能节省人力。

与此同时，北京商报记者了解到，三里屯
商圈为顺应智慧商圈、智慧商店发展趋势，推
动商圈内的信息技术建设， 促进线上线下商
业融合，通过引导实体零售数字化、智能化改
造和跨界融合， 更好地满足数字时代消费者
新需求。

根 据 中 研 普 华 产 业 研 究 院 发 布 的
《2022-2027年中国智慧商圈行业市场全景
调研与发展前景预测报告》显示，智慧商圈具
体形态可以表现为“实现商圈WiFi全覆盖和
提供免费WiFi接入服务”“具备智能监控商圈
信息（人流量、车流量等）及环境设备信息（空

气质量、设备运行情况等）等功能”“应利用互
联网技术整合商圈实体商家产品和服务，发
展商圈网订店取、 互动体验等O2O新业态服
务”“宜实时统计商圈内各主体停车场的空余
停车位，提供交通引导、车位查询、车位预订、
车位共享、车辆流量统计与分析等服务”等，
智慧商圈是智慧城市建设的核心内容之一，
其通过高科技手段提升市民服务体验、 刺激
商圈经济发展。

拉动城市商圈提质升级

示范商圈、示范商店的出炉，不仅刺激商
圈进一步加强探索和创新， 也是为了让整个
城市商业持续促进消费恢复和扩大。 商务部
指出，示范商圈要不断提高商业质量，健全面
向消费者、商业企业、运营机构和政府部门的
智慧应用， 打造线上线下一体化的智慧消费
生态体系，改善居民购物休闲体验，促进消费

提质扩容。 示范商店更是要充分运用现代信
息技术，持续优化智慧设施、智慧服务、智慧
场景和智慧管理，引领行业创新转型。

全国示范智慧商圈及商店的评选为国
内商业的发展指明了方向。北京国际商贸中
心研究基地首席专家赖阳指出，商业发展智
慧化是大部分商圈眼前普遍的短板，而全国
示范智慧商圈、 全国示范智慧商店的评选，
能引领、指导更多的商圈向智慧化的方向努
力，通过智能化的系统全面提升商圈的整体
水准。

除了三里屯商圈及三里屯太古里， 北京
仍有不少商圈和项目在加快数字化、 智能化
建设。北京商报记者获悉，未来五年，海淀区
将打造公主坟-五棵松沉浸式数字消费体验
区。而大兴区将突出“数字赋能”发展，强化
5G、人工智能等新兴技术的渗透应用。从商业
项目来看， 北京坊作为数字技术应用的特色
场景，将打造“5G+华为河图”智慧商圈，对街
区进行智慧科技场景覆盖， 焕发前门地区历
史文化街区的新活力。

通过借鉴全国示范商圈、 示范商店的做
法，北京要推动传统商圈和商店数字化、智能
化转型与协同化发展。商务部表示，立足本地
经济社会发展基础， 持续加强对地区重点商
圈、商店的跟踪培育，分期分批推进。通过指
导各商圈、商店为消费者提供便捷舒适、多元
融合、放心安全的消费环境，为入驻商户提供
数字营销、信息共享、转型培训等各项服务，
切实提高消费者和商户的获得感。

加快建立动态管理机制

榜单的出炉只是智慧商圈、 商店的起
点，如何为其他商圈形成有效的样本，成为
了主要任务。商务部指出，各地商务主管部
门需建立动态管理机制， 要持续总结提升，

梳理工作中好的经验做法，定期向商务部报
送典型案例，同时，主管部门需要及时协调
解决示范商圈、示范商店发展中遇到的困难
问题，对出现问题的及时进行纠正，对不再
符合示范条件要求的提请商务部撤销其示
范资格。

智慧商圈、 智慧商店的建设需要要求统
一的智慧化管理体系。赖阳表示，智慧化并
非是单个商店的数字化提升，而是要有智能
的全流程配套， 如通过商圈智能的数据监
控，为商圈内的企业提供数据支撑，企业根
据数据分析了解消费者的需求特点、 规律，
有针对性地进行改善、提升，形成良性的循
环互动。

赖阳指出， 统一的智慧管理需要有整体
运营的支持体系。以广州正佳广场为例，正佳
广场成立了科技公司为整个商圈提供服务，
还输出到北京路商圈，“整体运营体系十分重
要，如管委会、商会等，才能带动整个商圈的
提升”。赖阳说。

此外，发展智慧商圈、智慧商店要与步行
街改造提升、 打造城市一刻钟便民生活圈等
工作有机结合，持续深化城市商业提升行动，
加快构建分层分类的城市商业布局。 商务部
指出，要强化步行街的提升引领作用，推动现
有步行街设施改造和业态升级， 打造城市商
业发展标杆。在建设过程中，智慧商圈、智慧
商店还要突出城市一刻钟便民生活圈的保障
作用，扩大便民生活圈覆盖服务范围，切实便
利百姓日常生活。

“要发挥智慧商圈、 智慧商店的平台作
用，发展新业态、新模式、新场景，满足居民
品质化、多样化消费需求。”商务部指出，推
动智慧商圈、智慧商店的建设下，不仅线上消
费变得更智能， 线下的消费空间亦将变得优
质、便捷。

北京商报记者 刘卓澜 胡静蓉

高科技、高智能、元宇宙已成为当

下商业发展的重要方向。1月9日，商务

部公布首批全国示范智慧商圈、 全国

示范智慧商店名单， 北京三里屯商圈

及三里屯太古里南区上榜。 北京商报

记者从三里屯太古里获悉， 三里屯太

古里近年来通过数字化减少消费者购

物手续、通过裸眼3D大屏呈现文化内

涵等，提升了消费者购物体验。业内专

家指出， 商圈智慧化不仅要建立统一

的智慧化运营体系， 还需要通过数字

化技术为企业提供数据， 针对消费者

消费特点、规律进行提升。


